





# MANIFIESTO DE LAS JUVENTUDES CONGRESO MUNDIAL ICLEI 2024

**Participantes:** Ana Heloísa Alves, Augusto Graça, Fernanda Amorim, Gabriela Veit Barreto, Henrique Portanova Barbosa, Iarima Lopes, João Pedro Gurgel e Silva, Laura Galvão Bio, Marcus Soares, Natalia Tsuyama Cócolo, Sonia Violante Ptasznik, Victor de Carvalho Lopes e Yasmin Duarte Resende.

**Apoyan:** A Vida no Cerrado, Clima de Mudança, Confluência Ará, Engajamundo, Instituto Perifa Sustentável e Plant-for-the-planet.

Los gobiernos locales y regionales deben cumplir con sus responsabilidades y cooperar para lograr un desarrollo sostenible, bajo en emisiones y resiliente al clima en sus territorios y a nivel global, en línea con la <u>Agenda 2030</u> y el <u>Acuerdo de París</u>. Para promover una transición justa que priorice la salvaguarda de los derechos humanos y la promoción de la autonomía política de los jóvenes, estas entidades deben adoptar las siguientes medidas, agrupadas por temas:

### Disponibilidad de datos para mejorar la acción climática

En línea con el <u>Acuerdo de Escazú</u> y el <u>Marco de Sendai</u>, es necesario facilitar el acceso y aumentar la calidad de la información y los datos climáticos para prevenir y limitar los daños potenciales vinculados a los desastres climáticos. Nuestras propuestas son:

- desarrollar plataformas digitales para la rápida difusión, sin restricciones de reproducción o uso, de la información sobre el clima y los riesgos de catástrofe;
- reforzar los sistemas de alerta temprana y monitoreo;
- mejorar la recopilación y el análisis de datos climáticos mediante asociaciones con institutos educativos y de investigación;
- fomentar la formación de jóvenes investigadores del clima mediante políticas de becas y programas de investigación;
- promover programas de formación de jóvenes miembros de la comunidad para la recopilación de datos en las Reservas de Desarrollo Sostenible.

Justicia Climática, Derechos Humanos, Perspectiva de género y raza Justicia Climática y Racismo Ambiental







A escala internacional y doméstica, las personas que emiten proporcionalmente menos gases de efecto invernadero tienden a ser las más afectadas por el cambio climático, y esto tiene también un aspecto racial. En Brasil, por ejemplo, las poblaciones negras e indígenas contribuyen poco a las emisiones, pero son las que más sufren en términos de sus territorios, ecosistemas y medios de vida. A escala internacional, las personas que dependen de los ciclos naturales para su subsistencia o que viven en territorios en riesgo de quedar sumergidos son las más vulnerables. En términos generacionales, son los jóvenes no blancos y del Sur Global los que más sufrirán las consecuencias del cambio climático, por lo que es urgente que se nos incluya en los procesos de toma de decisiones. Proponemos:

- crear y mejorar programas de pérdidas y daños;
- permitir y fomentar la participación activa de jóvenes líderes indígenas, negros y de áreas periféricas en los foros mundiales sobre el clima como representantes legítimos de sus territorios y comunidades;
- promover programas de formación profesional para que los jóvenes periféricos accedan a empleos verdes y a la Economía del Futuro.

# Perspectiva de género

Las mujeres y las niñas deben ser incluidas en los espacios de discusión y creación de soluciones, de acuerdo con los <u>Acuerdos de Cancún</u>, para el desarrollo de políticas climáticas que tengan en cuenta la dimensión de género. Nuestras propuestas son:

- recompensar a las mujeres que desempeñan un papel destacado en la construcción de comunidades sostenibles, permitiéndoles mantener y ampliar sus actividades.
  De este modo, reconocer y alentar a las mujeres líderes;
- crear programas de protección contra el acoso sexual y la violencia para las víctimas de catástrofes medioambientales;
- priorizar a las mujeres en la selección de beneficiarios de los programas de pérdidas y daños;
- priorizar a las mujeres en los programas de formación profesional y liderazgo climático.

#### **Conocimientos tradicionales**

Debemos reconocer la importancia de las comunidades tradicionales como guardianas de los ecosistemas y el gran valor de los conocimientos tradicionales para el desarrollo de prácticas sostenibles. Es igualmente importante promover la preservación de estos







conocimientos, transmitiendoles a los más jóvenes y fomentar la participación de las comunidades tradicionales en el desarrollo de políticas climáticas. Por ello, recomendamos:

- implementar programas para mejorar la calidad de vida y el acceso a la salud de las comunidades tradicionales;
- crear programas para aumentar el valor de los productos procedentes de la bioeconomía;
- promover actividades económicas basadas en el conocimiento tradicional con el consentimiento previo y libre de las comunidades. Asegurando el reparto de beneficios, como está establecido en el <u>Marco Global de Biodiversidad de</u> <u>Kunming-Montreal</u> y de la <u>Convención nº 169 da OIT</u>;
- fomentar el desarrollo de la bioeconomía por parte de los jóvenes indígenas;
- crear programas intermunicipales de intercambio de conocimientos tradicionales entre jóvenes de diferentes comunidades, favoreciendo la solución de problemas comunes.

## Territorialidades y Juventudes

Los gobiernos locales deben intensificar sus esfuerzos para prevenir, interrumpir y revertir la degradación de los ecosistemas en todo el mundo para 2030, de acuerdo con la Declaración de los Líderes de Glasgow sobre los Bosques y el Uso de la Tierra y el Década de las Naciones Unidas para la Restauración de los Ecosistemas 2021-2030, con especial atención a los biomas desatendidos a nivel mundial, como el Cerrado brasileño.

Teniendo en cuenta los variados impactos del cambio climático en cada territorio, es esencial que la juventud local tenga una voz activa en la construcción de las agendas políticas para que se adapten a las necesidades locales. En este sentido, hay que incentivar y dar oportunidades de participación a los jóvenes que ya están interesados en las cuestiones medioambientales y climáticas, y formar a la próxima generación de líderes. Recomendamos:

- crear y fortalecer Consejos de la Juventud locales y regionales;
- fomentar la participación diversa y rotativa de la juventud en los espacios de toma de decisiones, consulta y acción climática;
- promover programas municipales de restauración ambiental dirigidos a los jóvenes;







- premiar y dar apoyo técnico, financiero y logístico a iniciativas empresariales juveniles que promuevan la sostenibilidad y la economía circular en sus comunidades;
- promover la educación ambiental, haciendo hincapié en la importancia de la diversidad cultural y biológica.

## Naturaleza y salud

Reconociendo la interrelación entre biodiversidad, clima y salud en el contexto de la <u>Salud de Única y Planetaria</u>. Además, considerando los efectos nocivos de la degradación de los ecosistemas y las emisiones de gases de efecto invernadero sobre la salud, recomendamos:

- preparar el sistema sanitario para hacer frente a enfermedades cuya incidencia aumenta con el cambio climático, como el dengue;
- promover la seguridad alimentaria mediante una producción sostenible de alimentos compatible con los límites planetarios de uso de la tierra;
- aumentar los programas de alimentación escolar dirigidos a jóvenes vulnerables;
- crear espacios verdes con la inclusión de infraestructuras para el ocio, el deporte y las reuniones colectivas, promoviendo la salud mental y física.
- garantizar que los nuevos espacios verdes no conduzcan a la exclusión de grupos sociales vulnerables en un proceso de gentrificación verde.